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Pese al supuesto déficit se incrementa la 

fuga de ganancias en Metrovías. 
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Introducción 
 

En el marco de una política de reasignación y recorte de subsidios a vastos sectores de la 

economía, y en particular de servicios públicos, el Estado Nacional consideró propicio llevar 

adelante diferentes medidas tendientes a reducir el costo fiscal y el peso de dichas 

erogaciones en el Presupuesto Nacional. En dicho contexto, firmó con el GCBA un acta 

acuerdo mediante la cual se transfería el servicio del subterráneo al ámbito local. El acta 

acuerdo en cuestión estableció, entre otras aspectos, que la Nación se comprometía a 

poner la mitad de los subsidios necesarios para mantener la tarifa en $1.10 en 2012, 

cesando los aportes a partir de 2013. Según estimaciones del Gobierno Nacional, el 

requerimiento de fondos por parte de Metrovías SA – empresa operadora del subte- 

ascendía en 2012 a $720 millones.  

 

En este marco, el GCBA optó por ejercer la potestad tarifaria y cubrir los $360 millones que 

le correspondían a través de un aumento del costo del pasaje. En consecuencia, la tarifa se 

incremento un 127% pasando a $2.50.  

 

La cantidad de pasajeros descendió por efecto del aumento de la tarifa, lo cual implicó una 

merma en la facturación por el servicio de transporte que presta la empresa. Dicha 

situación desencadenó una serie de reclamos de Metrovías, argumentando que la situación 

financiera del concesionario se encontraba fuertemente comprometida.  

 

El aumento fue el punto de partida para un largo y conflictivo proceso que podría 

finalmente finalizar con la efectiva transferencia del Subterráneo a la órbita del Gobierno 

de la Ciudad de Buenos Aires.  
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Las denuncias contra la empresa  
 

 

Metrovías SA ha sido denuncia por el Diputado nacional Fernando “Pino” Solanas y el 

Diputado porteño Rafael Gentili, junto con otros legisladores de Proyecto Sur, ante la 

Comisión Nacional de Valores (CNV) por serias irregularidades. Gentili se refirió al respecto 

“Esperamos que la CNV lleve adelante un trabajo riguroso, es evidente que Metrovías 

presenta un balance deficitario a fin de solicitar mayores subsidios estatales”.  

 

Lo que se exige en la denuncia presentada ante la cual la CNV aceptó comenzar una 

investigación, es que existe suficiente evidencia sobre irregularidades para rescindir el 

contrato de concesión a Metrovías, exigiéndole la devolución de millonarios montos de 

dinero.  

Gentili en dos exhaustivos informes había puesto en evidencia un conjunto de prácticas 

que llevaba adelante Metrovías y por las que embolsa ingentes cantidades de fondos. 

Mediante diferentes mecanismos el Grupo Roggio canaliza los ingresos de Metrovías hacia 

otras empresas, capturando una renta que debería permanecer en la empresa y minimizar 

los aportes estatales.  

 

Uno de los más evidentes es la gran cantidad de proveedores pertenecientes al Grupo 

Roggio en variados rubros como mantenimiento y reparación de material rodante, 

sistemas informáticos, comunicaciones, limpieza, control de evasiones, servicios 

financieros, entre otros.  
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La continuidad de la misma práctica 
 

El pasado 19 de Noviembre Metrovías presento sus Balances Contables al tercer trimestre 

del año, exhibiendo una situación deficitaria de $19.669.871. A lo largo de los meses de 

conflicto, Metrovías hizo reclamos por mayores subsidios, quitó de circulación formaciones 

por supuestos problemas económicos y mostró una posición muy dura para la negociación 

paritaria exigiendo la regularización de las transferencias de la esfera gubernamental a la 

compañía. La caída en los pasajeros transportados fue el argumento que constantemente 

la empresa planteaba como el origen de los problemas económicos.  

 

Incluso, en el mencionado Balance Contable la empresa explicitó su visión crítica de la 

situación financiera del concesionario “Esta situación ha generado una evidente distorsión 

en la situación económica-financiera de la Sociedad, que ha hecho extremar los ahorros 

ejecutando un presupuesto de gastos muy restringido bajo una estricta política de 

austeridad y máxima optimización de recursos”. Y continua “No obstante vale aclarar que 

este manejo no es sostenible en el tiempo, por lo que si la actual situación económico-

financiera no se revirtiera con la implementación de soluciones de fondo, se pone en 

cuestión seriamente la continuidad operativa de la prestación del servicio, por razones no 

imputables a la Sociedad”.  

 

Un profundo análisis del Balance demuestra que el Grupo Roggio continua en la misma 

senda de fuga de ganancias, siendo que los supuestos esfuerzos de ahorro no se 

comprueban realmente. En el siguiente cuadro se muestran los importes que empresas 

relacionadas el grupo empresario factura a Metrovías. 

 

 Compañía Concepto  30/09/2012 30/09/2011 Diferencia  

Prominente  Servicios 

Contratados  

-9.672.475 -7.518.222 -2.154.253,00 

Metronec  Servicios 

Prestados  

-12.377.962 -48.180 -12.329.782,00 

Benito Roggio 

Ferroindustrial  

Servicios 

Contratados  

-6.009.202 -142.852 -5.866.350,00 

Total    -28.059.639 -7.709.254,00 -20.350.385,00 

Fuente: Balance Contable Metrovías al 30.09.12 – Bolsa de Comercio de Buenos Aires 

 

Una de las empresas estrellas del Holding Roggio es Prominente SA, una compañía de 

sistemas que ofrece soluciones en informática y tecnologías. Mientras que en los primeros 

tres meses de 2011 la empresa le facturo a Metrovías $7.5 millones, en el mismo período 

de 2012 el importe se incremento a $9.6. Ello profundizo el déficit del concesionario del 

subte con los proveedores de Grupo Roggio en $2.1 millones.  

 

Además Metronec, empresa de Roggio que posee el derecho a explotar la publicidad y los 

locales comerciales a cambio de un fee mensual, le facturó a Metrovías en lo que va de 

2012 la irrisoria suma de $12.3 millones, mientras que en 2011 dicha sumo solo alcanzo los 
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$48 mil. A este respecto se refirió el Diputado Gentili “Resulta asombroso que mientras 

Metronec paga el mismo canon para explotar todos los negocios colaterales del subte, 

mientras que por el otro lado la empresa le factura a Metrovías supuestos servicios siendo 

que Metronec es una compañía meramente comercial sin ningún conocimiento de la 

gestión del subterráneo”. 

 

Por último, se observa que los servicios teóricamente prestados por parte de Benito Roggio 

FerroIndustrial se dispararon exponencialmente. Mientras que al 30 de septiembre de 

2011 la compañía le facturo $142 mil a Metrovías, en mismo período el monto ascendió a 

$6 millones. En este sentido, Gentili manifestó “Lo que acá se observa es el vaciamiento 

que los concesionarios privados realizan a lo largo y ancho de las líneas ferroviarias. El 

crecimiento de FerroIndustrial evidencia que buena parte de los trabajos de 

mantenimiento y reparaciones que se deberían hacer en los talleres de Metrovías con 

técnicos y trabajadores que se encuentran plenamente capacitados, se hacen fuera de la 

empresa”. La empresa creció al calor del aumento de la influencia de Metrovías en la 

operación de las líneas metropolitanas de pasajeros, teniendo como objetivo claro la 

tercerización de los trabajos a empresas del Grupo Roggio.  

 

En resumen, la fuga de ganancias a través de proveedores del holding empresario dueño 

de Metrovías se profundizan en un contexto de supuesto déficit. La empresa declaró 

perdidas por $19.6 millones, mientras que el aumento de la facturación de los proveedores 

superó los $20 millones. Nuevamente se observa que en realidad el esquema de pérdidas 

millonarias en Metrovías esta generado por un esquema de gestión particular.  

 

Además, se desprende del último balance que la empresa prevé continuar con las 

mencionadas prácticas en los meses sucesivos. En la última reunión de directorio el 15 de 

Noviembre de 2012, documentada en el Acta Nª 386 de la empresa, se votó la aprobación, 

tras un supuesto proceso de concurso de precios la contratación del servicio de alquiler de 

vehículos para la línea Urquiza y para el Subterráneo. Se trata de camiones y camionestas 

doble cabina. Las empresas adjudicatarias fueron: Benito Roggio e Hijos, Benito Roggio 

Ferroindustrial y Cliba Ingenieria Ambiental. Dichas compañías pertenecen como resulta 

evidente al Grupo Roggio (ver Anexo con Mapa del Grupo).  

 

La aprobación de las ofertas presentadas por las empresas fueron llevadas adelante por el 

directorio por mayoría. Los representantes de la Anses en calidad de accionista minoritario 

de Metrovías decidieron abstenerse ante esta situación.  

 

Ante este panorama el Diputado Gentili mostró su malestar “El Grupo Roggio no claudica 

en sus convicciones de vaciar a Metrovías al punto de poder quebrar la compañía con tal 

de aumentar sus cuentas bancarias”. Y además agrego “Resulta inaceptable que esta 

situación continúe, Roggio se burla de los controles estatales llevando adelante una 

práctica que a esta altura resulta grotesca, se debe quitar la concesión de forma inmediata 

y pasar a una gestión estatal con fiscalización de los trabajadores y los usuarios”.  

 

La supuesta política de ahorro y prudencia en el gasto esbozada por Metrovías en el último 

balance no parece ser tal, por lo menos en lo que respecta a los servicios que le prestan los 

proveedores que pertenecen al Grupo Roggio. Si la política de austeridad se hubiese 

llevado a cabo nunca se podría haber incrementado de la forma en que se hizo los servicios 

contratados a Prominente, Metronec y Benito Roggio FerroIndustrial. Lo que aquí se 

evidencia es en realidad un superávit encubierto, por cuanto si la empresa no hubiese 



6 

 

Análisis del Balance de Metrovías al 30/09/2012. Despacho Gentili 112012 

 

incrementado la fuga hacia sus proveedores en realidad Metrovías habría presentado una 

ganancia al tercer trimestre de $680 mil. 

 



ANEXO: Mapa de empresas del Grupo Roggio 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Fuente: Negocios Subterráneos: Deficiencias en la Regulación de Metrovías SA – Rafael Gentili -2012. 


